

MÉS ENLLÀ DE MAUTHAUSEN FRANCESC BOIX FOTÒGRAF

1 INTRODUCCIÓ

El 5 de mayo de 1945, uno de los compañeros de Francesc Boix lo fotografiaba, cámara al cuello, con un brazalete que lo identificaba como reportero. Justo unas pocas horas antes el campo de concentración nazi de Mauthausen, donde Boix fue deportado, había sido liberado por las fuerzas norteamericanas. Con aquella imagen quedaba fijada su afición y profesión que se había iniciado en Barcelona, cuando era muy joven, y que mantendría hasta su muerte en París, en 1951.

Con esta muestra de su trayectoria como fotógrafo, cumplimos el deber de memoria hacia Francesc Boix y hacia los hombres y mujeres republicanos que transitaron por los caminos de las guerras: la española (1936-1939) y la europea (1939-1945). Hombres y mujeres que dejaron la vida y vieron aniquilada su dignidad en todos los campos de esclavitud y exterminio del Tercer Reich alemán y que, en el caso de los supervivientes, se vieron abocados a un exilio definitivo o al trato ignominioso del régimen de la dictadura franquista.

2 JUVENTUD, GUERRA CIVIL Y EXILIO (1920-1941)

Francesc Boix Campo nació en el barcelonés barrio del Poble Sec el 31 de agosto de 1920, en el seno de una familia republicana y catalanista, vinculada a los círculos libertarios. Su juventud transcurre entre las tertulias en la sastrería familiar, los estudios y los primeros pasos como aprendiz de fotógrafo, afición que compartía con su padre, que tenía un pequeño laboratorio fotográfico en su casa. El golpe de Estado fascista del general Franco, en 1936, y los nuevos aires revolucionarios determinaron, como en buena parte de los jóvenes de aquella época, una toma de conciencia y una radicalización ideológica, que lo llevaron a afiliarse a las Juventudes Socialistas Unificadas (JSU), a colaborar en la prensa comunista y a recorrer los frentes de la Guerra Civil para documentar los acontecimientos y estimular las acciones en la retaguardia.

Boix no pudo contemplar la caída de Barcelona a manos del ejército franquista, en 1939, dado que abandonó su tierra junto con su unidad militar, mientras que el peso de la represión se abatía sobre su padre. Bartomeu Boix murió poco después de salir de la cárcel Modelo de Barcelona, en 1942, mientras su hijo ya estaba deportado en Mauthausen.

— **Fotoperiodismo en los frentes de Aragón y del Segre**

Ya desde julio de 1936, el joven Boix aprovechó todas las oportunidades para desarrollar su pasión por la fotografía y para establecer relaciones amistosas, entre ellas, con Teresa Pàmies y Gregorio y Joaquín López Raimundo, miembros destacados de las JSU. Primero fueron las reuniones de las Juventudes Socialistas Unificadas y después las colaboraciones periódicas en el semanario Juliol, hasta que, a mediados de 1937 y de la mano del comisario político Jaume Girabau, se incorporó a la 143 Brigada Mixta de la 30.^a División, con la que recorrió los frentes de Teruel, Huesca, Balaguer, Vilanova de Meià y Vilanova de la Barca.

— **Exilio francés e internamiento**

Boix se encontraba entre la multitud de soldados y población civil que, tras la derrota republicana, buscaban refugio al otro lado de los Pirineos, y sufrió el internamiento en los campos de Vernet (Ariège) y Septfonds (Tarn y Garona), hasta que fue enrolado en la 28.^a Compañía de Trabajadores Extranjeros, destinada a la zona de los Vosgos (región de Lorena, al noreste de Francia), donde cayó prisionero de los alemanes la noche del 20 al 21 de junio de 1940, después del hundimiento del ejército francés. El Frontstalag (campo de prisioneros de guerra en territorio francés) de Belfort, en el noreste de Francia, y el Stalag (campos de prisioneros de guerra en Alemania) XIB de Fallingbostel, en Baja Sajonia (Alemania) fueron la antesala de su camino hacia el campo de Mauthausen en Austria, donde llegó el 27 de enero de 1941.

3 CRONOLOGÍA

1920 / 31 de agosto. Nace en Barcelona en el barrio del Poble Sec. Hijo de Bartomeu Boix, sastre y fotógrafo aficionado, y Anna Campo.

1934 / Empieza el aprendizaje del oficio de fotógrafo en la Casa Fotografía Industrial Romagosa, en Barcelona.

1935 / Inicia su militancia política en las Juventudes Socialistas Unificadas (JSU), a través del Casal Jove Guàrdia del barrio del Poble Sec.

1936 / 3 de septiembre. Sale el primer número de la revista Juliol, portavoz de las JSU.

1937 / 10 de julio. Boix publica sus fotografías en la revista Juliol, que suelen acompañar artículos sobre las actividades de las juventudes catalanas durante la guerra.

Mediados de 1937. Se incorpora al frente como reportero fotográfico, en la 143 Brigada Mixta de la 30.^a División, con la que recorrió los frentes de Teruel, Huesca, Balaguer, Vilanova de Meià y Vilanova de la Barca.

1938 / Ejerce de reportero, en el frente de Aragón y en el del Segre, en la 30.^a División (la antigua columna Macià-Companys).

1939 / 26 de enero. El ejército franquista ocupa Barcelona.

Su padre, Bartomeu Boix, es detenido, juzgado y condenado a ocho años de prisión.

Francesc Boix inicia el camino hacia el exilio. Es internado en los campos franceses de Vernet (Ariège) y Septfonds (Tarn y Garona).

Septiembre. Desde los campos franceses sale hacia el norte de Francia con un grupo de combatientes de la República española, enrolados en la 28.^a Compañía de Trabajadores Extranjeros (CTE), destinados a la zona de los Vosgos (región de Lorena, en el noreste de Francia).

1940 / 20-21 de junio. Cae prisionero de los alemanes. Es internado en el *Frontstalag* 140 de Belfort, en el noreste de Francia (campo de prisioneros de guerra en territorio francés).

1941 / Es desplazado al *Stalag* XI-B de Fallingbostel, en Baja Sajonia (campo de prisioneros de guerra en Alemania).

—

4 LA DEPORTACIÓN (1941-1945)

Cuando Boix llegó a Mauthausen, el campo ya mostraba el aspecto de siniestra fortaleza que los propios deportados republicanos españoles tuvieron que ampliar a costa de sus vidas. Él mismo se vio forzado a ello hasta que fue destinado al Erkennungsdienst (Servicio de identificación), a finales de 1941, donde ya trabajaba el tortosino Antoni Garcia y donde más tarde se incorporó el madrileño José Cereceda.

Los jefes del servicio disponían de diversos ayudantes en el laboratorio fotográfico para llevar a cabo tareas de identificación de los prisioneros, los acontecimientos y las visitas de jerarcas, las muertes «por intento de evasión», etc. Muy pronto Boix, en conexión con los círculos comunistas, se dio cuenta de las posibilidades de relaciones interesadas con las SS (Schutzstaffel, organización de seguridad del Partido Nacionalsocialista Alemán de los Trabajadores), para obtener favores para

los españoles y, sobre todo, acumular pruebas contra los verdugos, a base de esconder negativos, que fueron sacados del campo por los jóvenes integrantes del comando *Poschacher* (nombre de la cantera donde trabajaban en el pueblo de Mauthausen) y custodiados por una vecina del pueblo, Anna Pointner.

— Campos de concentración de Mauthausen y Gusen

El campo, erigido en 1938, ha acabado por convertirse en un emblema de la deportación republicana, por el número de personas que allí fueron internadas. De los más de siete mil republicanos internados en este campo, tan solo en torno a dos mil consiguieron sobrevivir. La mayoría de ellos murieron en el recinto de Gusen, llamado «cementerio de los españoles», debido a las durísimas condiciones de trabajo y las enfermedades asociadas al hambre y al agotamiento, sin olvidar el gaseado de centenares de ellos en el castillo de Hartheim, centro utilizado para el asesinato de enfermos psíquicos y físicos.

— La liberación

A partir de su liberación, el 5 de mayo de 1945, por parte de las fuerzas norteamericanas, a Francesc Boix se le presentó la gran oportunidad de completar su labor como fotógrafo. Desde el primer día de libertad hasta un mes después, su cámara captó las imágenes de la entrada de los soldados, de las instalaciones del campo, del interrogatorio del comandante del campo, Franz Ziereis, de los compañeros deportados, de las repatriaciones de los diversos colectivos...

5 CRONOLOGÍA

1941 / 27 de enero. Es deportado a Mauthausen junto con 1.506 republicanos españoles. Su número de matrícula es el 5185. Es identificado, como todos los republicanos, con un triángulo azul (apátridas) con la letra «S» (Spanier).

Final de agosto. Es incorporado al *Erkennungsdienst* (Servicio de identificación), laboratorio y archivo fotográfico.

Diciembre. Es trasladado al Block 2, por haber sido destinado al *Erkennungsdienst*, donde se encontraban los presos conocidos como prominentes, que habían accedido a trabajos especiales de los servicios del campo y gozaban de un trato especial en relación a los demás, como ciertos privilegios y libertad de movimientos.

1942 / 2 de abril. Bartomeu Boix, padre de Francesc, sale de la prisión Modelo de Barcelona. Muere al cabo de pocos días.

1943 / Febrero. Tras la derrota de Stalingrado, desde Berlín se da la orden de no dejar ninguna prueba de las actividades en los campos de concentración y de exterminio. Tienen que destruirse todos los testimonios fotográficos y filmicos. A iniciativa de Francesc Boix, se sustraen los negativos del laboratorio fotográfico. Se organiza una red de deportados republicanos que esconden el material hasta hacerlo salir del campo.

1943 / A finales de este año, un grupo de jóvenes republicanos conocidos como *Poschacher* son destinados a trabajar en la cantera propiedad del empresario Anton Poschacher, del pueblo de Mauthausen, que les da el nombre.

1944 / Octubre. El grupo de los *Poschacher* son destinados definitivamente fuera del campo. Ellos son los responsables de sacar los negativos del campo, y entregarlos a la señora Anna Poitner, vecina del pueblo, que los guardó hasta la liberación.

1945 / 5 de mayo. Tropas norteamericanas liberan el campo de Mauthausen. A partir de aquel momento, Francesc Boix despliega una gran actividad como reportero, documentando la vida en el campo.

—

6 UNA NUEVA VIDA (1945-1951)

Recién llegado a París y con miles de fotografías y negativos, Boix ofreció el material a diversas publicaciones periódicas y editoriales, y se convirtió en una autoridad en el conocimiento del campo de Mauthausen, hasta el punto de que fue citado como testigo en el juicio de Nuremberg y en el de Dachau, ocasión que aprovechó para documentar el proceso. Mientras tanto desplegaba su nueva vida en París, amparado por amigos y familias exiliadas, sin posibilidad alguna de entrar en España, e iniciaba una fructífera trayectoria profesional, que le llevó a viajar como reportero y a documentar acontecimientos capitales de la acción política del PCE y de las JSU, actividad bien avenida con su carácter inquieto, pero no muy adecuada para su deteriorada salud. El 7 de julio de 1951, seis años después de su retorno de Mauthausen, murió en el hospital Rothschild y fue enterrado en el parisino cementerio de Thiais.

— Retorno al país de acogida

En París, Francesc Boix, como el resto de antiguos deportados, tuvo la acogida amistosa que le fue negada en 1939 y, gracias a su carácter expansivo, cultivó relaciones y amistades que le ayudaron a empezar una nueva vida, muy activa desde el punto de vista profesional, y vinculada a su militancia política. Frustrado su intento de reencontrarse con su hermana Núria en Andorra, se granjeó afectos entre los republicanos exiliados, y tuvo una relación especial con Joaquín López Raimundo, antiguo compañero de militancia en las JSU y también deportado a Mauthausen.

— Testigo de los juicios contra la jerarquía nazi

Su declaración ante el Tribunal Militar Internacional reunido en Nuremberg, creado para juzgar los crímenes perpetrados por los jefes nazis, se escuchó entre los días 28 y 29 de enero de 1946. Fue crucial su identificación de Ernst Kaltenbrunner en su visita a Mauthausen y el relato de las fotografías tomadas por las SS. Poco después, entre marzo y abril del mismo año asistió también como testigo en Dachau, ante el tribunal militar americano que juzgaba a sesenta y un criminales de Mauthausen, y aportó, de nuevo, fotografías como pruebas de «conspiración criminal».

— Reportero gráfico

El Boix fotógrafo se convirtió en reportero habitual de las publicaciones vinculadas al Partido Comunista Francés, *Regards*, *L'Humanité* y *Ce Soir*, lo que le llevó a viajar para cubrir diversos actos de la órbita comunista, a conocer a personalidades insignes del exilio republicano, como Dolores Ibárruri, La Pasionaria, Pablo Picasso o Santiago Carrillo, y a estar presente en todas las movilizaciones políticas en contra de la dictadura franquista, en los años en que las relaciones de Francia con el régimen español atravesaban momentos difíciles.

7 CRONOLOGÍA

Entre 1945 y 1951 lleva a cabo su actividad de reportero en París para diversas publicaciones, siempre de la órbita del partido comunista: *Regards*, *L'Humanité*, *Ce Soir* y *El Mundo Obrero*.

1946 / 28 y 29 de enero. Declara como testigo en los juicios de Nuremberg.

Marzo-mayo. Presenta su testimonio en los juicios de Dachau. Viaja a Argelia, a la zona de la Cabília, junto con otros compañeros reporteros y periodistas, con motivo de un reportaje fotográfico.

9 de febrero. Asiste como reportero a la inauguración de la exposición de artes plásticas organizada por el Comité de Coordinación Artística Franco-Española celebrada en París.

17 de febrero. Cubre el acto celebrado con motivo del 10.º aniversario del triunfo electoral del Frente Popular celebrado en la sala Pleyel, París.

23 de febrero. Asiste al acto de condena por el asesinato, por parte de las autoridades franquistas, de Cristino García, militante comunista, guerrillero antifranquista y miembro de la Resistencia Francesa.

9 de marzo. Está presente en la movilización y manifestación contra la dictadura franquista en París después del fusilamiento de Cristino García.

27 de marzo. Documenta fotográficamente el entierro de Francisco Largo Caballero, presidente del Gobierno español entre 1936 y 1937.

1947 / 20 de junio - 25 de julio. Asiste al I Festival Mundial de la Juventud y de los Estudiantes, celebrado en Praga. El festival reunió a más de 17.000 mil jóvenes de 72 países, bajo el lema «Juventud, únete en la lucha por una paz firme y duradera».

1948 / 9 de junio. Boix y su hermana intentan verse en la frontera entre Andorra y Francia, pero no lo consiguen.

Julio. Realiza el reportaje gráfico del Tour de Francia.

1949 / 14 de agosto. Asiste al II Festival Mundial de la Juventud y de los Estudiantes, celebrado en Budapest. También en Budapest se daban cita los Juegos Mundiales Universitarios de Verano y la gran fiesta de la juventud del mundo. El festival reunió a 20.000 jóvenes de 82 países, bajo el lema «¡Juventud, únete! ¡Adelante, por una paz firme, por la democracia, la independencia nacional de los pueblos y un futuro mejor!»

1951 / 7 de julio. Muere en el hospital Rothschild y es enterrado en el cementerio Thiais, de París.

8 FRANCESC BOIX, UN FOTÓGRAFO DE SU TIEMPO

Francesc Boix vivió de pleno la revolución que supuso el formato 135 o de «paso universal» en fotografía. El nuevo fotoperiodismo impulsado por la imposición de este formato —con el sistema

LEICA como herramienta principal— abrió paso a una visión nueva y directa de la realidad, que fotógrafos como Boix hicieron suya. La experiencia durísima de los años vividos y el oficio ejercido desde joven lo formaron como fotógrafo. Pero su ingenio y un talento innato lo convirtieron en un ser singular. Aprendió a explicar la realidad con una narración sincera y directa de los hechos.

La obra de Boix no es extensa. No vivió suficiente. Pero es intensa, directa y vivida con pasión. Boix nos habla de aquello que le tocó vivir. De carácter despierto y curioso, el Boix profesional es un «reportero» completo. Técnicamente hábil, se mueve en el documentalismo gráfico con agilidad. Observador privilegiado, encuadra en el visor de la cámara aquello que considera esencial. Imágenes bien compuestas, visualmente claras, lo convierten en un narrador polivalente. Es objetivo cuando es necesario —capta lo que ve—, pero también se implica en los hechos, e ideológicamente refuerza lo que quiere transmitir con reportajes dinámicos, pasando del plano general al primer plano, usando las diagonales, los contrapicados... y buscando el momento preciso, aquello que el nuevo fotoperiodismo nacido al fragor de las guerras de Europa postulaba: informar sin ser indiferente.

Pep Parer, fotógrafo

9 CRONOLOGÍA 1933 - 1946

1933

30 de enero – Hitler es nombrado canciller de Alemania después de que su partido (NSDAP, Partido Nacionalsocialista Alemán de los Trabajadores) ganara las elecciones parlamentarias de julio de 1932.

27 de febrero – Incendio del Reichstag (sede del Parlamento alemán). Decreto de emergencia que confiere a Hitler poderes especiales para perseguir a los opositores políticos.

22 de marzo – Apertura del primer campo de concentración, en Dachau, donde son internados los disidentes políticos alemanes.

1 de abril – Primer día de boicot a los comercios judíos. Posteriormente el boicot afecta a médicos, abogados y otras profesiones liberales.

10 de mayo – Inicio de la censura intelectual del régimen nazi. Quema de libros escritos por judíos y miembros de la oposición al nazismo en la Bebelplatz de Berlín.

14 de julio – Prohibición de formar nuevos partidos en Alemania. Previamente, el 5 de julio, se habían prohibido los partidos existentes, excepto el partido nazi (NSDAP).

14 de julio – Aprobación de la ley que priva de la nacionalidad alemana a los extranjeros y a los judíos sin nacionalidad, y de la ley de esterilización de deficientes físicos y mentales.

1934

2 de agosto – Tras la muerte del presidente Von Hindenburg, Hitler reúne los cargos de presidente y canciller y se convierte en el único líder (führer) de Alemania.

1935

1 de abril – Empieza el acoso contra los testigos de Jehová.

15 de septiembre – Leyes de Nüremberg, que aislan a la comunidad judía del resto de alemanes. Otros países aliados de Alemania promulgan legislaciones similares.

1936

6 de junio – Se endurecen las restricciones contra el pueblo gitano.

17 de junio – Heinrich Himmler es nombrado Reichsführer SS, jefe del grupo de combate de elite de la Alemania nazi (SS).

12 de julio – Se establece el campo de Sachsenhausen, cerca de Berlín.

17-19 de julio – Golpe de Estado de una parte del ejército español dirigido por el general Franco, en contra de la Segunda República. Inicio de la Guerra Civil española. Hitler y Mussolini prestan ayuda a los sublevados.

1 de agosto – Se celebran los Juegos Olímpicos de verano en Berlín.

10 de octubre – Las SS crean la Oficina Central para la lucha contra la homosexualidad y el aborto. Cerca de 15.000 homosexuales alemanes morirían en los campos de concentración.

1937

Empieza la «arianización» de la economía alemana. Los judíos son obligados, sin base legal alguna, a vender sus negocios, en la mayor parte de los casos a precios por debajo de su valor real.

26 de abril – La Legión Cóndor de la aviación alemana bombardea Guernica.

15 de julio – Se pone en funcionamiento el campo de Buchenwald en Alemania.

1938

11-13 de marzo – Alemania anexiona Austria (Anschluss) al Tercer Reich alemán.

6-15 de julio – Conferencia de Évian (Francia). Delegados de 32 países y representantes de organizaciones de ayuda a los refugiados tratan sobre las cuotas de inmigración para los refugiados que huyen de Alemania. Los Estados Unidos y otros países se niegan a suavizar las restricciones a la inmigración.

25 de julio – Se inicia la batalla del Ebro, la más larga y sangrante de la Guerra Civil española, que se alargará hasta noviembre.

8 de agosto – Se crea el campo de Mauthausen en Austria.

17 de agosto – Decreto por el que los judíos alemanes tienen que añadir Israel y Sara a sus nombres de pila.

1 de octubre – Ocupación y anexión a Alemania de la región checoslovaca de los Sudetes.

28 de octubre – Expulsión de los judíos polacos residentes en Alemania.

9 de noviembre – Noche de los Cristales Rotos en Alemania. Miles de comercios judíos y sinagogas son atacados e incendiados. En torno a 30.000 judíos son cerrados en campos de concentración. Mueren unas 2.000 personas. En los meses siguientes, cerca de 115.000 judíos abandonan el país.

12 de noviembre – El Decreto para la Exclusión de Judíos de la Vida Económica Alemana cierra todas las empresas que son propiedad de judíos.

1939

15 de marzo – Ocupación alemana de Checoslovaquia.

1 de abril – Final de la Guerra Civil española. Unos 500.000 refugiados republicanos huyen a Francia.

15 de mayo – Se establece el campo de mujeres de Ravensbrück (Alemania).

23 de agosto – Los gobiernos de Alemania y la Unión Soviética firman el pacto de no-agresión Molotov-Ribbentrop, donde se comprometen a repartirse la Europa oriental.

1 de septiembre – Alemania invade Polonia. Inicio de la Segunda Guerra Mundial.

1 de septiembre – Inicio del programa de exterminio de 70.000 deficientes mentales alemanes.

3 de septiembre – La Gran Bretaña, Francia, la India, Australia y Nueva Zelanda declaran la guerra a Alemania. Internamiento de unos 20.000 judíos alemanes y austriacos.

1940

9 de abril – Invasión alemana de Dinamarca y Noruega.

10 de mayo – Invasión alemana de Holanda, Bélgica y Francia.

20 de mayo – Entra en funcionamiento el campo de concentración de Auschwitz I (Polonia).

10 de junio – Italia entra en la guerra al lado de Alemania.

22 de junio – Firma del armisticio entre Alemania y Francia. El norte del país es ocupado por el ejército alemán, las regiones de Alsacia y Lorena son anexionadas al Tercer Reich y el sur permanece sin ser ocupado, bajo el liderazgo del mariscal Pétain. La capital se traslada a Vichy. La Francia de Vichy colaboró activamente con los alemanes.

13 de agosto – Inicio de la batalla de Inglaterra. Los bombardeos alemanes no consiguen la rendición británica.

6 de agosto – Llegada de los primeros 398 republicanos españoles a Mauthausen.

13 de septiembre – Entrevista en Berlín del ministro de Asuntos Exteriores español Ramón Serrano Súñer con Adolf Hitler.

27 de septiembre – Alemania, Italia y el Japón firman en Berlín el pacto tripartito que constituye el ejército del Eje.

12 de octubre – Se establece el gueto de Varsovia con una población de unas 350.000 personas, el 30 % de sus habitantes.

23 de octubre – Hitler y Franco se entrevistan en Hendaya. El jefe de las SS Himmler visita Barcelona.

1941

6 de abril – Invasión alemana de Grecia y Yugoslavia.

22 de junio – Invasión alemana de la Unión Soviética. Durante ese año y el siguiente, centenares de miles de judíos soviéticos son fusilados y arrojados a fosas comunes por las SS.

31 de julio – Reinhard Heydrich, jefe de las fuerzas de seguridad alemanas, inicia los preparativos de la operación Reinhard, nombre en clave que los nazis dieron al plan de asesinar a los judíos polacos, y es responsable del exterminio de 1.700.000 de ellos.

18 de agosto – Drancy se convierte en el campo de internamiento para los judíos detenidos en Francia.

15 de octubre – Construcción del primer campo de exterminio en Belzec (Polonia), que entra en funcionamiento definitivamente el 17 de marzo de 1942.

3 de septiembre – Primer gaseado experimental con Zyklon B en Auschwitz. Las víctimas eran prisioneros de guerra soviéticos.

Octubre – Se establece el campo de Majdanec, para los prisioneros de guerra polacos, que fue transformado en campo de concentración en febrero de 1943.

Octubre – Se inicia la construcción del campo de exterminio de Auschwitz II (Auschwitz-Birkenau).

24 de noviembre – Se establece el campo de concentración de Theresienstadt (Checoslovaquia).

6 de diciembre – Contraofensiva soviética en la batalla de Moscú. Se frenan los planes expansivos de los nazis.

7 de diciembre – Ataque japonés a la base naval norteamericana de Pearl Harbor (Hawái). Los Estados Unidos entran en la guerra a favor de los aliados.

8 de diciembre – Inicio de las operaciones de exterminio con gas en el campo de Chelmno (Polonia).

11 de diciembre – Alemania declara la guerra a los Estados Unidos de América.

1942

20 de enero – Conferencia de Wannsee (Alemania), en la que diversos ministerios y agencias alemanes se coordinan para implementar la «Solución final» a la cuestión judía en Europa.

1 de marzo – Empiezan a funcionar la cámaras de gas de Auschwitz.

7 de marzo – Primera deportación masiva de judíos al campo de Belzec, la mayor de toda la operación. Unos 435.000 judíos fueron gaseados entre el 17 de marzo y el 31 de diciembre de aquel año.

27 de marzo – Partida del primer convoy desde Drancy hasta Auschwitz.

Abril – Entra en funcionamiento el campo de exterminio de Sobibor (Polonia).

4 de junio – Victoria norteamericana en Midway. Se detiene el alud de victorias japonesas.

11 de junio – Se establece el campo de Auschwitz III (Auschwitz-Monowitz), donde se instala la empresa IG Farben.

28 de junio – Ofensiva alemana de verano contra el Cáucaso y Stalingrado.

4 de julio – Empieza el gaseado masivo de judíos en Auschwitz II.

16 de julio – Redada del Velódromo de Invierno de París, que acaba con 12.884 arrestos.

22 de julio – Deportación masiva de 265.000 mil judíos del gueto de Varsovia al campo de Treblinka II, para empezar al día siguiente las operaciones de gaseado masivo.

4 de noviembre – Finaliza la batalla de El Alamein. Alemanes e italianos son expulsados de Egipto por los británicos y se retiran a Túnez.

8 de noviembre – Desembarco angloamericano en el norte de África.

11 de noviembre – El ejército alemán invade la zona no ocupada de Francia e impermeabiliza los Pirineos.

19 de noviembre – Se inicia la contraofensiva soviética de invierno en Stalingrado. El 6.º ejército alemán es rodeado.

1943

2 de febrero – El 6.º ejército alemán se rinde en Stalingrado.

13 de mayo – Las fuerzas germano-italianas se rinden en Túnez.

19 de abril – Revuelta del gueto de Varsovia. Los últimos 70.000 judíos de la ciudad son exterminados.

16 de julio – Finaliza la batalla de Kursk, última ofensiva alemana de envergadura en el frente del este.

3 de septiembre – Invasión aliada de Italia.

8 de septiembre – Rendición oficial de Italia a los aliados. Los alemanes deportan a los judíos italianos.

1944

19 de marzo – Los alemanes ocupan Hungría.

15 de mayo – Se inicia la deportación masiva de judíos húngaros.

6 de junio – Desembarco aliado en Normandía (Francia).

22 de junio – Inicio de una gran ofensiva soviética de verano que expulsa a los alemanes de la Unión Soviética y llega a las puertas de Varsovia. Empiezan las evacuaciones forzosas de los campos, conocidas como las «Marchas de la muerte».

23 de agosto – Se libera el campo de internamiento de Drancy.

25 de agosto – París es liberada.

2 de octubre – Insurrección de Varsovia contra los alemanes. Mueren 250.000 polacos y la ciudad es arrasada.

19 de octubre – Intento de invasión del valle de Aran por parte de un grupo de guerrilleros comunistas con el objetivo, en el marco de la llamada «Operación Reconquista», de avanzar hacia el sur y derribar el régimen de Franco. La operación fracasa y los maquis tienen que regresar a Francia.

1945

27 de enero – Liberación del campo de Auschwitz por fuerzas soviéticas.

29 de abril – Los americanos liberan el campo de Dachau.

30 de abril – Adolf Hitler se suicida en su búnker de Berlín.

30 de abril – Tropas soviéticas liberan el campo de Ravensbrück.

5 de mayo – Liberación del campo de Mauthausen por fuerzas norteamericanas.

8 de mayo – Rendición oficial de Alemania.

2 de septiembre – Rendición oficial del Japón. Oficialmente es el final de la Segunda Guerra Mundial.

20 de noviembre – Se establece el Tribunal Militar Internacional formado por jueces de los Estados Unidos, Inglaterra, Francia y Rusia. Empieza el juicio contra veintidós jefes nazis en la ciudad de Nuremberg.

1946

28 y 29 de enero – El fotógrafo Francesc Boix declara en los juicios de Nuremberg. Algunas de las fotografías robadas por republicanos deportados al campo de Mauthausen son presentadas como prueba contra algunos de los oficiales nazis, que son condenados por crímenes contra la Humanidad y sentenciados a muerte.